

n°237
NOVEMBRE 2025

Vivre à Fort-Mardyck

Journal communal de Fort-Mardyck commune associée à Dunkerque



Entrons dans la danse !

www.fort-mardyck.fr

PAGES 04 à 05 | Grand angle

Vos faits marquants
2025

PAGES 06 et 07 | Conseil Consultatif

Fort-Mardyck a sa 1^{ère} fleur !

PAGES 12 et 13 | Animations

Vos manifestations
passées et à venir

Retour sur...



A travers ton regard a organisé un Salon du Bien-être qui a connu un vif succès

Exposition des travaux des scolaires lors de «la grand lessive»



Hommage rendu aux élus disparus à l'occasion de la Toussaint

Roméo RAGAZZO retraceait son parcours de vie lors d'une conférence qui lui était consacrée à la Halle aux sucres



Les conseillers municipaux enfants 2025 - 2026 au grand complet !



Un salon pour des fans FANTASTYK !

Au sommaire

| | | | |
|-------------------------------|----------|----------------------|----------|
| ■ Retour sur... | p. 02 | ■ Culture | p. 14 |
| ■ Edito | p. 03 | ■ Coup de projecteur | p. 15 |
| ■ Grand angle | p. 04-05 | ■ Solidarité | p. 16-17 |
| ■ Conseil consultatif | p. 06-07 | ■ Vie associative | p. 18-19 |
| ■ Conseil Municipal d'enfants | p. 08 | ■ Histoire Locale | p. 20 |
| ■ Développement durable | p. 09 | ■ Tribunes | p. 21 |
| ■ Cadre de vie | p. 10-11 | ■ Infos pratiques | p. 22 |
| ■ Animation | p. 12-13 | ■ Agenda | p. 23 |

Chères Fort-Mardyckoises, chers Fort-Mardykois,

L'automne s'est installé, mais à Fort-Mardyck, la saison reste pleine d'énergie et de convivialité.

Ces dernières semaines ont été riches en moments partagés : le festival Allure Folle, la Ducasse, Halloween, la Saint-Martin, ou encore les animations associatives qui ont une nouvelle fois rassemblé petits et grands autour de la joie simple d'être ensemble.

Ces rendez-vous participent à ce qui fait l'identité de notre commune : un esprit familial, chaleureux, et toujours tourné vers la rencontre.

Cette année, une belle nouvelle vient couronner nos efforts collectifs : Fort-Mardyck a obtenu sa première fleur au label «Villes et Villages Fleuris».

Cette distinction récompense le travail de tous – agents, bénévoles, habitants – qui contribuent chaque jour à embellir la ville, à la rendre plus verte, plus agréable, plus accueillante.

Nos espaces publics évoluent, se végétalisent et deviennent plus propres grâce aux opérations de nettoyage menées conjointement avec Dunkerque. La nature retrouve peu à peu sa place au cœur du quotidien, pour une nouvelle image de notre commune. Autant de petits ou grands changements qui, mis bout à bout, renforcent notre qualité de vie et notre fierté d'appartenir à une commune vivante et tournée vers l'avenir.

Dans le même esprit, **le nouveau programme de 63 logements en construction** sur le site de l'Oiseau Bleu, rue Léon-Blum, illustre la transformation de notre cadre de vie. Ces futures résidences "Germaine Benoit" et "Andrée Vasseur", desservies par la rue des Droits des Femmes, rendront hommage à deux Fort-Mardykoises engagées et à toutes celles qui ont contribué à l'histoire et à la vitalité de notre commune.

En cette fin d'année, je tiens à remercier l'ensemble des équipes communales, des associations et des habitants pour leur engagement et leur participation à la vie locale.

Fort-Mardyck, c'est avant tout une histoire de proximité, de lien et de convivialité.

Votre Maire,
Grégory BARTHOLOMÉUS



«Si un homme ne sait pas où il va, la route qu'il parcourt a peu d'importance.»

Confucius

Permanences du maire et des élus sur rendez-vous au 03 28 59 68 00

commune.fortmardyck



**Vivre
à Fort-Mardyck**

Responsable de publication : G. Bartholoméus | Comité de rédaction : J-F. Lesage, M. Norbert, F. Lemahieu, N. Delerue | Crédits photos : Commune de Fort-Mardyck, Communauté Urbaine de Dunkerque | Conception technique et Impression : Imprimerie Pacaud | Dépôt légal : 17 mai 1996 | Site internet : www.fort-mardyck.fr | /commune.fortmardyck | Contact : Mairie - Parvis Nelson Mandela - BP 60057 - 59430 Fort-Mardyck - Tél. : 03 28 59 68 00 | ISSN 3074-198X



ÉDUCATION ET JEUNESSE

À Fort-Mardyck, l'éducation reste une priorité. **Le Pacte de Réussite Éducative poursuit son ambition : offrir à chaque élève les meilleures conditions d'apprentissage.** Avec une dotation pour les fournitures scolaires **de 50 € par enfant**, des ateliers linguistiques en anglais et néerlandais, des classes bonus pour accompagner les élèves en difficultés, la commune agit concrètement pour l'égalité des chances.



CADRE DE VIE ET ENVIRONNEMENT

Fort-Mardyck poursuit sa transformation en profondeur. **Les travaux structurants menés sur les rues Sadi-Carnot, Jean-de-la-Fontaine, de la Paix et des Droits-de-l'Homme améliorent le confort, la sécurité et l'accessibilité pour tous.**

Le plan "Ensemble, une ville propre !" mobilise habitants et services municipaux autour d'objectifs communs : **préserver la propreté et embellir les espaces publics.**

Bio-Topia a fêté ses 20 ans en beauté, confirmant son rôle moteur dans l'éducation à l'environnement, tandis que **la commune a obtenu la mention Excellence au concours "Villes et Villages Fleuris" en 2024 et vient de décrocher la 1^{ère} fleur au concours régional !**

GRANDS EQUIPEMENTS

À Fort-Mardyck, les grands projets prennent forme. **Le chantier du futur restaurant scolaire, "La Rencontre Gourmande", avance à bon rythme.** Ce nouvel équipement, à la fois moderne et convivial, a été imaginé pour offrir aux enfants un cadre de repas plus sain et plus agréable. **Ouverture prévue en mars 2026** : un projet emblématique du Fort-Mardyck de demain.



25 MARQUANTS



NOUVELLES INITIATIVES

À Fort-Mardyck, l'engagement associatif ne cesse de grandir. L'année 2025 a vu la mise en place du **tout premier Repair Café**, un lieu convivial où habitants et bénévoles se retrouvent pour réparer, réutiliser et partager des savoir-faire. De nouvelles associations ont également vu le jour : basket, majorettes, jeux et loisirs, autant d'initiatives qui renforcent le lien social. Le label Or du programme «Ville Amie des Aînés» souligne la volonté municipale d'accompagner chaque génération, dans une approche solidaire et inclusive.



CULTURE, ANIMATIONS ET VIE ASSOCIATIVE

En plus des manifestations traditionnelles, 2025 aura été une année rythmée par la culture, à Fort-Mardyck. Le 11ème Salon de la BD a connu un véritable succès populaire, avec BATEM, le célèbre dessinateur du Marsupilami, en invité d'honneur. Un rendez-vous incontournable qui a su séduire petits et grands, confirmant la place du salon parmi les événements majeurs du territoire. À ces temps forts s'ajoutent de nombreuses manifestations locales qui illustrent la vitalité d'un tissu associatif toujours plus engagé.



DYNAMISME LOCAL

La rénovation engagée d'une cinquantaine de logements Partenord Habitat et le lancement du nouveau programme sur l'ancien site de «L'Oiseau Bleu» illustrent une politique de l'habitat ambitieuse, tournée vers le confort, la mixité et la modernité. Sur le plan économique, la commune s'affirme au cœur du renouveau industriel du Dunkerquois : le Forum de l'industrie #4 a permis de renforcer les liens entre TPE, PME et grands groupes.

Conseil consultatif du 5 novembre 2025

Entre vitalité locale, cadre de vie et solidarité

Le dernier Conseil consultatif de l'année s'est tenu ce mercredi 5 novembre à la mairie de Fort-Mardyck, en présence du maire, des élus et des membres du conseil. L'occasion de revenir sur une année particulièrement dynamique, marquée par de nombreux projets et par l'obtention de la première fleur au label Villes et Villages Fleuris, une distinction qui récompense l'investissement collectif en faveur du cadre de vie.



Une commune animée et fédératrice

En ouverture, le maire est revenu sur les temps forts récents : la Ducasse, Halloween et les animations culturelles qui ont rythmé l'automne. Autant de moments

de partage et de convivialité qui participent à la vitalité de la commune et au lien entre habitants, associations et bénévoles.

A RETENIR :

Finances et partenariats

Le conseil a ensuite validé plusieurs ajustements budgétaires dans le cadre de la Décision Modificative n°1, permettant de maintenir un fonctionnement rigoureux des services communaux.

Parmi les principaux points :

- Une subvention d'équilibre de 105 000 € versée à l'AFMACS pour clôturer l'exercice 2025,
- Le versement d'un acompte 2026 de 110 285 € pour le fonctionnement de la Section d'Action Sociale,
- L'adoption du manifeste international "Appel de Dunkerque", en faveur de la paix et du dialogue entre les peuples.

Cadre de vie et développement durable

Le conseil a validé la dénomination de deux nouvelles résidences ("Andrée Vasseur" et "Germaine Benoit") ainsi qu'une nouvelle voie baptisée rue des Droits des Femmes, en hommage à deux figures locales engagées. Voir article-ci-après.

Ces décisions s'inscrivent dans la transformation du secteur Est de la commune et la valorisation de son patrimoine humain et urbain.





Deux femmes à l'honneur : les résidences Germaine BENOIT et Andrée VASSEUR

Un nouveau quartier prend forme à Fort-Mardyck !

Le programme de **63 logements** en cours d'achèvement rue Léon-Blum, sur le site dit de « l'Oiseau Bleu », sera livré au **deuxième trimestre 2026**.

Lors du dernier **Conseil consultatif**, les élus et habitants ont souhaité donner à ces futures résidences des noms porteurs de sens et de mémoire.

Ainsi, les deux bâtiments collectifs porteront les noms de **Germaine BENOIT** et **Andrée VASSEUR**, deux **Fort-Mardykoises remarquables** qui ont consacré leur vie au service des autres, à l'éducation, à la solidarité et à la vie associative.

La rue qui desservira ce nouvel ensemble s'appellera « **Rue des Droits des Femmes** », en hommage à toutes celles qui, par leur engagement, ont contribué à faire progresser la place des femmes dans la société.

Andrée VASSEUR (née MARTIGNY, 1929-2019)



Institutrice honoraire et maman de six enfants, **Andrée Vasseur** fut élue au conseil municipal en 1989. Grande sportive — **championne de France de hockey sur gazon** — elle s'est aussi investie dans le milieu associatif local, comme **présidente de La Passerelle**, association d'insertion, et **secrétaire du FMOC Basket**.

Toujours engagée pour les autres, elle incarnait l'éducation, la persévérance et le lien social.

Germaine BENOIT (1937-2022)



Native de Fort-Mardyck, **Germaine Benoit** fut une figure incontournable de la vie locale. **Première femme élue** au conseil municipal en 1971, elle siégera à plusieurs reprises et occupera des fonctions d'adjointe.

Elle a à son actif 43 années de service à l'hôpital de Dunkerque et 61 ans de bénévolat au sein de diverses associations.

Femme de conviction, elle fut également **présidente des Fervents carnavaux, porte-drapeau de la FAMMAC, et responsable locale des donneurs de sang**.

À travers ces deux hommages, Fort-Mardyck salue **deux parcours exemplaires** et **deux femmes de cœur**, dont les valeurs de solidarité, d'engagement et d'humanité continueront d'inspirer les générations à venir.

Conseil Municipal d'enfants

Le CME 2025-2026 apprend, partage et débat

Depuis 25 ans, les élèves de CM1 des deux écoles de la commune procèdent à l'élection de leurs représentants au sein du conseil municipal d'enfants.

Former nos enfants à la citoyenneté, connaître leurs besoins, les impliquer dans la vie de la cité, sont autant de raisons pour lesquelles ce conseil a été institué en 2000. **La participation au Conseil Municipal d'Enfants prépare les jeunes citoyens à la vie d'adulte.** Elle leur permet d'acquérir des connaissances et une ouverture d'esprit qui leur seront utiles dans la vie personnelle et professionnelle.



↑ De vraies élections en bonne et due forme !

Cette année scolaire, nos jeunes représentants sont :

Ecole Roger Salengro : Talya BERNARD, Raphaël CRETON, Mia FRANÇOIS

Groupe scolaire Jean Jaurès : Tristan BLICQ, Eva CAPOEN, Jules MESSIAEN, Anaëlle WICKE

Ils retrouvent les enfants élus en 2024 :

Maël DOCHY, Shayana EL MESBAHI, Mélyne HELLUIN, Emma LARRANGE, Alessyo LAZZARO, Cadwal SALOME, Camille TRAN-KIM, Rose BARRAS, Aaron HEBRANS et Elyana OBRRIET

Convivialité, danse et bonne humeur !

Et si on dansait ?

Le festival Allure Folle a marqué une belle escale à Fort-Mardyck.

L'artiste et comédien Willy CLAEYSSENS a partagé son énergie contagieuse avec les conseillers municipaux enfants et plusieurs seniors, invités à entrer dans la danse. Concentration, mouvements rythmés et bonne humeur étaient au programme ! Sous l'impulsion de Willy, les participants se sont laissés porter par la musique et sa voix entraînante. Leur enthousiasme et leur implication ont fait de ce moment un véritable plaisir collectif.



↑ Willy CLAEYSSENS a fait bouger enfants et aînés

Dans le cadre de la Semaine Bleue, amusement et esprit de compétition étaient au rendez-vous !

Le mercredi 15 octobre, cap sur Dream In Park à Grande-Synthe pour un super quizz intergénérationnel. Six équipes, réunissant jeunes et seniors, se sont affrontées autour de questions de culture générale dans l'ambiance d'un véritable jeu télévisé. Les buzzers ont résonné à de nombreuses reprises dans la salle, les rires fusaiient, et chacun est reparti le sourire aux lèvres. L'après-midi s'est clôturée autour d'un goûter convivial à la Maison de la Solidarité.



↑ Un beau moment de partage de connaissances entre générations

Concours des jardins fleuris : les participants récompensés



↑ Félicitations à tous nos lauréats

Les participants au concours des jardins fleuris 2025 ont été mis à l'honneur lors de la réception organisée le 19 septembre dernier.

Les gagnants des 3 catégories ont reçu des bons d'achat de 100 €, 60 € et 40 € en jardinerie, et l'ensemble des participants a reçu une jardinière fleurie composée de vivaces à replanter.

Les lauréats de l'édition 2025 sont :

Dans la catégorie Façades et balcons, espaces sans terre :
1^{er} Thérèse RIVET 2^{ème} Dominique VANSTEENE 3^{ème} Nicole LEGAL

Dans la catégorie Façades et jardinets < 40 m² : 1^{er} Marie-Hélène DEVOS 2^{ème} Didier DESSAINT 3^{ème} Teddy ANGIER

Dans la catégorie Jardins > 40 m² : 1^{er} Didier HANNEQUIN 2^{ème} Stéphane CLAEYMAN 3^{ème} Jean-Michel PHILIPPE

Témoignage de Stéphane CLAEYMAN : « J'habite Fort-Mardyck depuis 1993 et j'avais déjà participé au concours des jardins fleuris à l'époque où il n'était pas nécessaire de s'inscrire. Pour 2025, j'ai rendu mon coupon d'inscription et j'ai été classé 2nd de la catégorie jardin. C'est une belle reconnaissance de tout le temps passé à jardiner, même si je le fais pour le plaisir. Les récompenses offertes aux lauréats sont vraiment adaptées : j'ai déjà replanté les plantes vivaces offertes lors de la réception, même si j'ai une préférence pour les fleurs annuelles qui offrent plus de couleurs. »

Les écoles à la découverte de la mare du Flot Moulin

L'espace humide de **la mare du Flot Moulin**, véritable zone naturelle au cœur d'un quartier d'habitations, est désormais une zone à vocation pédagogique.

Depuis l'année dernière, **les enfants des écoles sont invités à participer à des ateliers et des activités sur la thématique de la biodiversité dans les zones humides** animées par le CPIE Flandre Maritime.

En septembre dernier, c'est sous un beau soleil que la zone a accueilli les CP de Mme VANHILLE de l'école Jean JAURES, les CE1/CE2 de Mme BEN MANSOUR et les CM1 de Mme LELOUP de l'école Roger SALENGRO.

Les enfants ont été invités à reconnaître les signes de l'automne dans la nature, à observer les installations réalisées pour accueillir la nature (nichoirs, hôtel à insectes, tas de bois mort).

Les 5 sens en alerte, les petits « explorateurs » ont eu l'occasion de faire une chasse au trésor, d'observer les oiseaux avec des jumelles ou encore d'observer les plantes de la mare.



Une manière ludique de (re) découvrir notre environnement immédiat !

← Toucher du doigt cette biodiversité qui nous entoure

Zoom biodiversité : Le torilis noueux

Quelques espèces végétales menacées de disparition sont présentes sur le territoire de la commune, comme l'iris fétide ou le torilis noueux.

Le torilis noueux est une petite ombrifère bien représentée sur le territoire dunkerquois, dans les espaces verts présentant des prairies ou des pelouses. Cette plante, bien que très présente localement, doit son statut en « Quasi-menacée » aux risques liés à l'altération de son milieu de vie par la gestion des espaces verts et l'embroussaillement des friches.



Une initiative pertinente

Allan PRUVOST a rejoint l'équipe d'agents du centre technique municipal il y a un an et demi au service des espaces verts. Au quotidien ses missions consistent à entretenir les espaces verts de la commune mais également à s'occuper de la propreté en ville.

En réalisant ses missions, il a constaté une chose : à la fin de leur floraison, beaucoup de plantes des cimetières communaux finissaient dans la benne à déchets verts. Les pots qui les contenaient étaient également jetés dans la poubelle correspondante. Il a donc soumis son idée à ses responsables, Joël QUETELARD et Laurent DESITTER : **récupérer les plantes encore utilisables afin de les entretenir pour leur nouvelle floraison. En attendant de pouvoir les remettre à disposition des habitants gratuitement pour le printemps prochain.**

Cette initiative a bien entendu reçu un avis favorable et vous pourrez, au printemps prochain, récupérer les fleurs ingénieusement sauvées par notre collègue Allan !



Quentin LEVY en apprentissage au Centre Technique Municipal



Quentin LEVY est un jeune Fort-Mardyckois âgé de 17 ans qui a fait sa scolarité au groupe scolaire Jean Jaurès et a également été conseiller municipal enfant de la commune. Aujourd'hui **étudiant en formation de plombier chauffagiste au lycée Georges Guynemer, il a souhaité effectuer sa formation en alternance auprès de nos services techniques** qu'il a intégrés depuis la mi-septembre.

Encadré par Jean-François MESSIAEN, son maître d'apprentissage, **il se perfectionne dans son domaine mais également dans tous les corps de métiers du bâtiment**, ce qu'il affectionne particulièrement. Il continuera son apprentissage pendant 2 ans auprès de nos services et nous lui souhaitons une belle formation.

Entretien des aires de jeux



↑ Des aires de jeux entretenues pour votre confort

Après les vacances de Toussaint et jusqu'aux vacances de printemps, les aires de jeux de la commune (Square des enfants, île aux jeux et City Stade) seront fermées au public pour des raisons d'entretien annuel. **En effet, nos services vont profiter de la période hivernale pour mener à bien tous les travaux nécessaires au confort et à la sécurité des usagers des aires de jeux : nettoyage, taillage des végétaux, rénovation des sols souples, maintenance des jeux pour enfants ...** Ainsi, au printemps prochain, les familles et les enfants pourront bénéficier des aires de jeu en toute quiétude ... **et d'un nouvel équipement à l'île aux jeux ; une maisonnette avec un toboggan pour les plus petits !**

Une ville agréable à vivre

Ces dernières semaines, la commune a mené, en collaboration avec les services de la CUD, des opérations nettoyage îlot de vie le 9 octobre et le 13 novembre derniers. **Ramassage des déchets, débroussaillage, passage de la balayeuse... les rues, fils d'eau et trottoirs ont été nettoyés de fond en comble afin de rendre un bel espace à vivre pour les riverains** qui ont désormais toutes les cartes en main pour conserver ce cadre de vie agréable.



Nettoyage complet des rues pour un cadre de vie plus agréable



Gestion du parc arboré de la commune



Dans le cadre du plan 200 000 arbres, les services communautaires vont procéder à des tailles et des plantations d'arbres dans les mois à venir. Les secteurs concernés seront le nouveau cimetière et le City stade.

Au nouveau cimetière : il y aura **la plantation d'un érable et d'un sorbier des oiseleurs** le long du cheminement de la zone boisée. Au pied de la butte de l'entrée, **un massif d'une soixantaine d'arbustes sera planté.**

Au City stade : Il y aura la plantation **de 2 arbres à tiges, d'un érable et d'un sorbier des oiseleurs**. Des massifs **de groseilliers rouges, cassissiers et groseilliers à maquereau** seront également plantés et les habitants de la commune pourront cueillir leurs fruits. Ces nouveaux aménagements permettront la mise en valeur du marronnier et du frêne déjà présents sur le site.

↓ Érable



↓ Sorbier des oiseleurs



Manèges, croustillons et attractions

Si l'ouverture de la ducasse a été cette année retardée par des vents violents le samedi 4 octobre, la fête n'a pour autant pas été gâchée et petits et grands ont pu en profiter pour s'amuser. Pour la première fois, nos petits pirates Fort-Mardyckois ont pu bénéficier d'une

nouvelle attraction, « le Bateau Pirate », qui était installée face au centre social. Ce temps fort du début de l'automne continue d'attirer beaucoup de monde et reste la deuxième fête foraine la plus importante de l'agglomération Dunkerquoise après celle de Dunkerque.



↑ Que vogue le bateau pirate !



↑ Des animations autour de la piraterie sur le parcours de ducasse



↑ Les mascottes ont fait le show !!

Même pas peur... vraiment ?

Vendredi 31 octobre, spectres, monstres et sorcières sont venus hanter la mairie. Le succès ne se dément pas puisque plus de 700 personnes ont patienté pour découvrir le nouveau parcours hanté. Créatures et monstres d'épouvantes tout droit tirés des films d'horreur à succès sont venus faire peur au public lors de cette soirée mémorable. Pour se remettre de leurs

émotions, les enfants ont profité de bonbons offerts par la municipalité ainsi que de la présence d'un sculpteur de ballons.

Rendez-vous en 2026 pour de nouvelles surprises !



↑ Des visiteurs qui jouent le jeu à fond !



↑ Ambiance terrifiante sur l'hôtel de ville



↑ Malgré la menace qui pèse, certains restent détendus

Lancement des illuminations de Noël

Le mercredi 3 décembre prochain à 18h, sur le parvis de la mairie, Monsieur le Maire, entouré des Elfes du Père Noël, procédera au lancement officiel des illuminations de Noël. A cette occasion, les enfants recevront des bonbons et les parents pourront déambuler dans l'espace illuminé et prendre des photos. Un échassier lumineux leur fera bon accueil !



→ Rendez-vous le 3 décembre prochain pour le lancement officiel des festivités de fin d'année !

Préparez vos clet'ches !

Cette année, la Bande des Pêcheurs aura lieu le **samedi 17 janvier 2026**

AU PROGRAMME DES FESTIVITES DE CARNAVAL :

12h : Repas d'avant bande organisé par les Corsaires

15h : Départ de la bande

21h : Chapelle des Baudets à la salle des fêtes organisée par Team DK STUNT et le FMOC Football

PARCOURS 2026 : Départ 15h, face à la salle des fêtes

Rue du Général Leclerc, Rue Jean Bart, Rue Colbert (**arrêt buvette Boulodrome**)

Rue Raymond Coulier, Rue Victor Hugo, Rue de l'Amirauté (**arrêt buvette Centre socio-culturel**), rue de l'Amirauté

Rue du Général De Gaulle (**arrêt buvette Friterie Mimie's Folies frites**), Place Eglise (jet de harengs)

Rue du Général De Gaulle, Rue de l' Amiral L'Hemite, Rue Bellevue, Place église (rigodon final)



↑ Krampeut' mènera sa clique dans les rues de la commune le 17 janvier 2026



↑ Les masquelours pourront s'en donner à cœur joie !

Le samedi 24 janvier, l'association les Zootenards organisera son **Bal enfantin** à la salle des Fêtes de 14h30 à 18h30

Le samedi 7 février, les Corsaires organiseront la **Nuit de la bringue** à la salle des fêtes à partir de 21h30.

Le mercredi 18 février, l'AFMACS organise son Bal ado de carnaval à la salle des fêtes de 19h à 23h30.

Renseignements au 03 28 21 56 84.

Semaine de la culture pour tous

Cette année encore, la semaine de la culture a connu une belle fréquentation du 23 septembre au 1^{er} octobre dernier. Avec des manifestations de tous les genres et pour tous les goûts, vous avez été nombreux à trouver votre bonheur ! Retour en images.

Théâtre



Cauchemars au manoir par Théadra,
une intrigue policière captivante !



Emmanuel Valloy dans «Aux frais de la princesse» joué par les Insolites

Danse



↑ Notre groupe Dynamic Dance a été très applaudie



↑ Plumes et paillettes... Amazone dance nous a fait voyager au rythme des danses brésiliennes



↑ L'association Adam School de Petite-Synthe a participé de façon dynamique à la soirée



↑ Les jeunes du Kollectif ont mis Fort-Mardyck en rythme !

Conférence



Les ambitions du Grand Port Maritime de Dunkerque expliquées à l'auditoire

Spectacle de marionnettes



Les enfants attentifs aux aventures de Petit Jean dans «Comme un livre» de la compagnie Mariska

Art



De nombreux admirateurs pour nos artistes locaux !

Musique



Le groupe de Merville a présenté une superbe prestation dans le cadre des Polyfolies

Parachutiste un jour, parachutiste toujours



↑ Marcel BENOIT reçoit la médaille vermeil des mains du Général GUILONIE

Le samedi 27 septembre 2025, aux Invalides à Paris, l'Union Nationale des Parachutistes fêtait la Saint-Michel, patron des parachutistes. A cette occasion, elle honorait les personnes méritantes au sein de son organisation.

C'est à cette occasion que **M. Marcel BENOIT a été décoré de la plus haute distinction, la médaille vermeil**, par le Général Vincent GUILONIE, pour toutes ses années passées au sein du parachutisme.

En 1948, au sortir de la guerre, **il intègre un régiment parachutiste et obtient son brevet militaire de parachutisme**. Dans ce cadre, il réalise des sauts d'opération.

De retour à la vie civile, ses implications dans le domaine du parachutisme n'ont pas cessé pour autant :

En 1957 à Dunkerque, **il fonde le Para groupe Jean Bart** qui a pour mission de former des parachutistes sportifs et qui œuvre encore aujourd'hui (M. BENOIT en sera le Président fondateur jusqu'en 1962.)

Il crée ensuite **la section UNP de Dunkerque et en sera Président pendant 25 ans**. Le développement de la discipline continue avec la création de la **section de parachutisme ascensionnel**.

Marcel BENOIT deviendra responsable de cette section auprès de la Fédération Française de Parachutisme. Il en édictera la règlementation qui est toujours en vigueur de nos jours.

En 1976, **il crée la Fondation de l'Amicale Parachutiste de Dunkerque et de la Flandre Maritime** dont il fut Président jusqu'en 2016.

L'objectif de Marcel BENOIT était d'amener au moins une personne au parachutisme, contrat largement rempli puisque ce sont des centaines de personnes qu'il aura accompagnées et formées tout au long de leurs carrières.

Les bacheliers à l'honneur

Le samedi 11 octobre dernier, Monsieur le Maire, entouré d'élus, a reçu les bacheliers 2025. Ils sont 25 à avoir obtenu leur baccalauréat cette année. Après les avoir félicités, Grégory BARTHOLOMEUS, Maire, leur a offert une enveloppe comportant un bon cadeau d'un montant de 30€. Encore félicitations à ces jeunes lauréats !

→ Les jeunes Fort-Mardyckois récompensés pour leur travail



Ensemble pour une commune solidaire attentive et humaine

L'automne est souvent synonyme de couleurs flamboyantes mais c'est aussi une période riche en engagements solidaires et citoyens. Cette année encore, notre commune s'est mobilisée pour 3 événements forts de sens : La Semaine bleue, Octobre rose et Movember.

La Semaine bleue dédiée aux aînés a été l'occasion de rappeler toute la place qu'occupent nos seniors dans la vie de notre commune. Les activités, échanges et moments conviviaux ont permis de favoriser le lien intergénérationnel et de lutter contre l'isolement.



«Jouer à danser» avec les enfants du CME



↑ La gymnastique tout en douceur



Séance d'initiation à l'aéromodélisme



Jeux de société avec les scolaires



Les participants à la marche en bleu sont solidaires d'Octobre rose



Atelier pour booster sa créativité



Concours de pétanque avec l'association Pétanque Fort-Mardyck



Un concours de belote pour le plaisir

Octobre rose : Mois de sensibilisation au dépistage du cancer du sein qui nous concerne toutes et tous.

En vous mobilisant à nos côtés que ce soit en participant aux événements, en portant un ruban rose ou simplement en parlant autour de vous, vous avez contribué à sauver des vies.



↑ Ensemble contre le cancer



↑ Action de prévention animée par l'association au-delà du cancer le 9 octobre à la Maison de la Solidarité



Movember nous rappelle l'importance de la santé masculine encore trop souvent taboue. Ce mouvement vise, par des actions simples et symboliques, à ouvrir le dialogue et rappeler l'importance du dépistage et de la prévention.

Les statistiques montrent que les

hommes sont souvent moins enclins à consulter un médecin ou à parler de leur santé.

En France, le cancer de la prostate est le plus fréquent chez les hommes (50 000 nouveaux cas chaque année). Le cancer des testicules touche environ 2 500 hommes par an, souvent jeunes. **La détection précoce reste cruciale.**

Chaque mois de novembre, des millions d'hommes à travers le monde laissent pousser leur moustache pour attirer l'attention sur les problèmes de santé masculine.

Ces campagnes ne sont pas de simples événements dans notre calendrier, elles traduisent l'esprit de solidarité de prévention de bienveillance qui animent notre commune.



L'AFMACS vous informe

La session d'approfondissement BAFA

L'AFMACS organise au Centre Socioculturel de Fort-Mardyck une session d'approfondissement BAFA avec le CEMÉA Nord Pas de Calais.

Dates : Du 26 au 31 Décembre 2025

Modalités : Formation en externat, avec possibilité de pique-niquer sur place.

Thème : Animer en Accueil de Loisirs

Tarifs :

- 312 €
- Habitants de Fort-Mardyck : 265 € (-15 %)
- Paiements échelonnés possibles
- Aide financière possible via la CAF



Informations et inscriptions auprès du Secteur Jeunesse : 03 28 21 56 84

Voyage en musique

Le dimanche 7 novembre prochain, l'Ensemble Instrumental de Fort-Mardyck vous invite à son concert de Sainte Cécile à 16h00 à la salle de fêtes.

C'est avec un répertoire mêlant musiques de film, musiques pop, jazz, soul, rock, que les musiciens vous feront voyager le temps d'un après-midi. Cette représentation permettra également à l'orchestre de rendre hommage à Ernest VERMET ou encore de mettre en avant certains pupitres d'instruments, sous la Direction de M. Frédéric VANDERSCHAEGHE et la Présidence de Mme Florence DHONDT.

Entrée libre

Ouverture des portes à 15h30

VENEZ NOMBREUX LES APPLAUDIR



↑ Les musiciens se préparent depuis des mois pour vous offrir un spectacle de qualité



L'UNC recherche des bénévoles

L'association Union Nationale des Combattants recherche des bénévoles pour porter le drapeau lors des cérémonies patriotiques qui se tiennent à Fort-Mardyck afin de perpétuer le devoir de mémoire. Pour plus d'informations téléphoner au président de l'UNC – M. Gilbert MARECHAL au 06 07 44 01 87.

← Le rôle essentiel des porte-drapeaux dans le devoir de mémoire

Une bouteille à la mer lancée par l'AMMAC de Fort-Mardyck



← Président de l'association depuis 25 ans, Franck DUTERTRE souhaite voguer vers d'autres horizons

L'AMMAC (Amicale des Marins et Marins Anciens Combattants) longtemps désignée par FAMMAC sur la commune, est l'une des plus anciennes associations (60 ans d'existence en 2024). Réunissant toutes celles et ceux qui ont cet attachement viscéral à la mer.

En 1968, la section de Fort-Mardyck l'AMMAC de Fort-Mardyck naît.

L'AMMAC porte le témoignage du passé, du présent et du futur maritime de Fort-Mardyck : les pêcheurs en Islande, la Marine Marchande et de la pêche, la Marine Nationale, la PMM (Préparation Militaire Marine de Dunkerque), le devoir de

mémoire aux Cérémonies Patriotiques, les expositions diverses, repas, lots, arbres de Noël...

Franck DUTERTRE qui a rejoint l'AMMAC en 1981 en tant qu'adhérent, puis secrétaire en 1994, et président depuis 2000 souhaite jeter l'ancre et quitter le navire après 44 ans dans l'association. Après une mise en sommeil à la suite de l'assemblée générale de novembre 2024, si l'AMMAC ne trouve pas de repreneur au 31 décembre 2025, elle sera dissoute.

C'est pourquoi, cette association Fort-Mardyckoise recherche une nouvelle équipe dynamique (Président, secrétaire et trésorier) pour voguer vers de nouveaux horizons. Je souhaite que l'esprit de la mer continue à habiter la commune de Fort-Mardyck.

Notre devise «UNIS COMME A BORD»

Contact : Franck DUTERTRE - franky59ammac@hotmail.fr

Tel : 06 63 23 12 14

«Ensemble» ... un repas sous le signe de la convivialité

Le Mardi 7 Octobre, l'association «Ensemble» recevait ses adhérents pour le 3ème repas de l'année. La journée s'est déroulée dans la bonne humeur autour d'une succulente carbonade flamande.

Rendez-vous est pris pour le 9 décembre, dernier repas de l'année avec au menu de la paëlla.

Une remise de cartes cadeaux et du traditionnel pain gâteau aura lieu (réservé aux seules personnes présentes toute l'année.)

Pour toute information nous sommes à votre écoute tous les mardis et jeudis après-midi au centre socioculturel de Fort-Mardyck.

Le Président, Jean-Paul BRUNET : 0628 22 49 14



↑ Un repas convivial entre adhérents autour d'une bonne carbonade

Bon état d'esprit à Team DK Stunt !

Pour beaucoup, Team Dk Stunt est une association qui organise des gros événements (Fête du 14 Juillet, Moules/frites de la ducasse, Marché de Noël). Mais Team Dk stunt c'est surtout une bande de copains unis autour des valeurs du partage et de la solidarité.

Alors oui nous faisons souvent dans la démesure mais nous faisons aussi preuve de générosité (plus discrètement). L'an dernier, nous avons offert un jeu de maillots pour une équipe Séniors du FMOC Foot et cette année, à la suite d'une demande de la directrice de l'école Salengro, nous avons acheté du matériel sportif pour les récréations. Depuis 2 ans, nous offrons à la SCAS de Fort-Mardyck des volailles pour les fêtes de Noël, action que nous comptons renouveler encore cette année !



Les nombreux destins de la villa Bon Air

Située au 142 route de Fort-Mardyck, la villa Bon Air a certes connu de nombreux propriétaires depuis sa construction, mais ce n'est pas sa seule particularité.



Les recherches de Mme Hélène PERSON, résidente de la villa qui s'est particulièrement intéressée à son histoire, l'ont amenée à découvrir que la maison avait été construite à la demande d'Auguste Jérôme EVRARD, pilote dans le port de Dunkerque dont l'ascension sociale était impressionnante. D'abord lamaneur, il est passé maître de cabotage puis est devenu pilote (un des postes les plus prestigieux de la marine marchande).

Le caractère remarquable de la bâtie tient évidemment à son architecture mais également au fait que, construite dans les années 1920, **elle était une des seules à compter deux étages et une cave**, les maisons de l'époque étant généralement construites de plain-pied et sans cave.

Ce bâtiment a abrité la mairie de Grande-Synthe entre 1945 et 1947, sous le majorat d'Alfred GRUJON, après la destruction de l'hôtel de ville par les Allemands.

Initialement située sur le territoire de Grande-Synthe, dans le quartier du triangle, la villa Bon Air a, en 1972, affiché résidence à Fort-Mardyck à la suite de la rétrocession du Triangle à notre commune. (voir article ci-dessous)

Maison d'habitation, mairie provisoire pour la ville de Grande-Synthe et cabinet médical ces dernières décennies, la villa Bon Air n'a pas encore vécu toutes ses aventures !

← Une Maison de Maître à l'histoire mouvementée, la villa Bon Air.

Rattachement du quartier du Triangle à Fort-Mardyck en 1972

A la volonté des habitants du quartier dit du *Triangle* s'est ajoutée une volonté politique de rattacher ce secteur à la commune de Fort-Mardyck plutôt qu'au territoire de Grande-Synthe. Ainsi, le 12 août 1972, un arrêté préfectoral entérinait cette décision et permettait

à Fort-Mardyck de gagner 390 habitants et passer ainsi la barre des 4 000 âmes.

Ce quartier correspond à l'espace situé entre le Contour du Sud, la RN 353 et la route de Fort-Mardyck.

L'avenir Ensemble

Nous donnons aux Fort-Mardyckois(es) toutes les clefs pour leur épanouissement artistique et culturel.

Les artistes nous font rêver. Ce sont des créateurs. Ils partagent ce qui est beau, ce qui nous émeut, ce qui nous touche et parfois ce qui nous interpelle. Créer permet de s'évader, d'être ailleurs et de ressentir un bien-être profond.

Les espaces de création sont multiples à Fort-Mardyck. Il y a notamment la Maison de la Musique, école d'éveil aux sons et à la pratique des instruments. Son plus beau fleuron en est l'Ensemble Instrumental Municipal dont l'excellence, le prestige et la renommée dépassent de loin nos frontières communales. Il y aussi la Maison des Arts et le Local Sculpture qui accueillent les peintres locaux, les sculpteurs et les amateurs de poterie. Il y a enfin l'Ecole d'Arts Plastiques où l'on initie nos enfants à la pratique de l'Art.

La commune soutient ses artistes locaux par le soutien aux associations, la mise à disposition de locaux, l'emploi de personnel, l'achat de matériel ou

encore le versement de subventions. Nous avons été impressionnés par le talent de nos artistes locaux lors des récentes portes ouvertes des Ateliers d'Artistes. Bravo à eux !

N'hésitez pas à franchir les portes de ces équipements.

Des parenthèses enchantées qui ravissent toutes les générations

La culture c'est une ouverture sur les autres et sur le monde. Si nous avons renforcé nos manifestations traditionnelles comme la ducasse, le Carnaval, la fête du 14 juillet ou le salon de la BD, nous avons su aussi en insuffler d'autres comme la Semaine de la Culture. Récemment, les Fort-Mardyckois ont pu vibrer aux sons et au spectacle d'une fanfare venue de Merville lors des PolyFolies de passage place de l'Eglise pour une représentation musicale qui a ravi petits et grands. Le festival « Allure folle » a également fait une étape joyeuse à Fort-Mardyck où les participants ont pu apprécier la danse dans son caractère jovial, convivial et riant.

Alors, découvrons, créons et amusons-nous !

Défi Fort-Mardyckois

La petite dette qui monte... et qui pèse sur nos têtes !

Conséquence directe d'une mauvaise gestion des finances publiques, la dette de la CUD a littéralement explosé ces dernières années. Entre 2018 et 2024, elle a connu une hausse incontrôlable, **passant de 367 à 554 millions d'euros ! + 50 % !**

À l'image de leur mentor Macron, l'homme aux 1000 milliards de dette, les élus Dunkerquois semblent avoir du mal avec les chiffres. Tout cela pour quel résultat ? Agressions, insécurité, pression migratoire et projets annoncés en fanfare, qui tombent à l'eau les uns après les autres.

Du béton, toujours du béton

Comme Dunkerque, notre commune n'est pas épargnée par la bétonisation à tout va... Près de la caserne des pompiers poussent de larges barres d'immeubles ! Merci pour les riverains ! Oui à la construction de logements dignes. Non à la banlieurisation de notre ville. Du béton, partout, avec des immeubles qui se ressemblent tous : nous méritons mieux que cela !

Nous contacter : defifortmardykois@gmail.com

Carnet

Naissances :

- 25.10.25 Ella HECQUET**
de Jason HECQUET
et Mélissa GUERMONPREZ
- 26.10.25 Nahil ZERRIF**
de El-Medhi ZERRIF
et Emma LAIR

Mariage :

CARRU Bryan et GENS-DESSAINT Soazig

Décès :

- Jeanne EVRARD veuve DAULLET**, 89 ans
- Michel DEGEZELLE**, 74 ans
- Olivier BOENS**, 63 ans
- Roger ATTELEYN**, 96 ans
- Nelly HANNO épouse POULLAIN**, 80 ans
- Fabien PANNEKOUCKE**, 35 ans
- Claudine LEYS veuve CLOU**, 71 ans
- Marcel CAIGNEZ**, 83 ans

Horaires

de la mairie

Du lundi au vendredi de 8h30 à 12h et de 13h à 17h
Mairie : 03 28 59 68 00

de la Maison de la Solidarité

Lundi : de 9h à 12h et de 13h30 à 17h
Mardi : de 13h30 à 17h
Mercredi : de 9h à 12h
Jeudi : de 13h30 à 17h
Vendredi : de 9h à 12h et de 13h30 à 17h

Permanences de la Police municipale

Du lundi au vendredi, sur rendez-vous au **06 85 74 81 05**
En mairie

Pour toute intervention 24h/24 :
03 28 26 27 17

Mimie's folies frites



↑ Emilie HOF vous accueillera toujours avec le sourire

Emilie HOF a ouvert sa friterie depuis septembre rue du Général de Gaulle. Elle y travaille seule le midi. Le soir, le gérant, Sébastien FATOU lui prête main forte. Originaire de Saint-Pol-sur-Mer, elle habite Grande-Synthe mais aime passer du temps à Fort-Mardyck. Diplômée d'un CAP pâtisserie c'est avec Mimie's Folies cakes qu'elle s'est lancée il y a 5 ans avec la vente de gâteaux à domicile.

Dynamique et souriante, elle souhaite avoir un commerce où les clients se sentent comme à la maison et où les

services se passent dans la convivialité et la bonne humeur.

Elle a déjà ses spécialités :

- le hot dog New Yorkais : à base de bœuf, volaille ou porc, cheddar, oignons frits, ketchup, moutarde américaine et cornichons US
- le burger Mimie's (pain, sauce au choix, crudités, steak, double cheddar, bacon, galette de pomme de terre, œuf sur le plat)

Et pour finir votre repas, vous pourrez vous régaler de ses desserts faits maison !

Horaires d'ouverture

Lundi, mardi, jeudi et vendredi midi de 11h30 à 13h30

Lundi, mardi, mercredi, jeudi soir de 18h30 à 21h

Vendredi soir de 18h30 à 22h30

Samedi et dimanche soir de 18h30 à 23h

Vous avez la possibilité de passer commande au 06 60 56 86 51 ou au 09 82 56 41 54

Un distributeur bien utile

Le 18 décembre 2023, grâce à l'intervention de la commune, un nouveau distributeur de billets était remis en activité rue du Général de Gaulle, face à la place de l'église. Cet équipement, qui permet un

accès à des espèces à une distance raisonnable du domicile, participe à la vitalité de l'activité économique locale. Continuons de l'utiliser régulièrement afin que l'actuel opérateur puisse maintenir ce service à Fort-Mardyck !





Concert de Ste Cécile

Par l'Ensemble instrumental

Salle des fêtes

Dimanche 7 décembre à partir de 16h

ENTRÉE GRATUITE

Assemblée générale

Par les Ailes d'acier

Maison de quartier

→ Dimanche 23 novembre à 11h

Repair-café

Par l'AFMACS

Centre socioculturel

→ Mardi 25 novembre 17h45 à 19h45

Dans le cadre du Téléthon

Par l'AFMACS

→ Samedi 29 novembre

Salle des fêtes

De 9h à 16h

Bourse aux jouets et aux livres

A partir de 18h30

Soirée dansante

Renseignements et inscriptions au 03.28.21.56.84

Lancement des illuminations de Noël

Par la municipalité

Parvis de la mairie

→ Mercredi 3 décembre à 18h

Dans le cadre du Téléthon

Concours de pétanque

Par les bons pointeurs

Boulodrome

→ Mercredi 3 et samedi 6 décembre de 8h à 23h30

Commémoration pour les combats d'Afrique du Nord

Par la municipalité et les associations patriotiques

Monument aux morts

→ Vendredi 5 décembre à 11h

Café Séniors

Par la SCAS

A la Maison de la Solidarité

→ Jeudi 11 décembre de 9h à 11h

Marché de Noël

Par Team DK Stunt en partenariat avec la municipalité

place de l'église

→ Inauguration

Vendredi 12 décembre à 18h

→ Vendredi 12 décembre de 18h à 23h

→ Samedi 13 décembre de 10h à 20h

→ Dimanche 14 décembre de 10h à 18h30

Repair café

Par l'AFMACS

Centre socioculturel

→ Mardi 16 décembre de 17h45 à 19h45

Loto

Par les Corsaires

Salle des fêtes

→ Samedi 20 décembre à 18h30

Inscription au 06 13 95 30 42 tous les jours de 17h à 20h

Vœux du Maire à la population

Municipalité

Salle des fêtes

→ Samedi 10 janvier 2026 à 17h

Bande des Pêcheurs

Par les Corsaires, les Zootenards et la municipalité

Repas d'avant bande à 11h30

Par les Corsaires

Chapelle des Baudets vers 20h

Salle des fêtes

Départ de la bande à 15h devant la salle des fêtes

Rigodon à 18h place de l'église

→ Samedi 17 janvier

Café Séniors

Par la SCAS

A la Maison de la Solidarité

→ Jeudi 22 janvier de 9h à 11h

Bal enfantin

Par les Zootenards

Salle des fêtes

→ Samedi 24 janvier 2026 à 14h

Assemblée générale du CLIC

Salle des fêtes

→ Vendredi 30 janvier à 18h

Nuit de la Bringue

Par les Corsaires

Salle des fêtes

→ Samedi 7 février à 21h30

Bal ados de carnaval

Par l'AFMACS

Salle des fêtes

→ Mercredi 18 février de 19h à 23h30

Brocante

Par les Petits Bijoux de Jean Jaurès

Salle des fêtes

→ Samedi 28 février de 9h à 16h

Le recensement de population

aura lieu du 15 janvier au 21 février 2026. Il concernera une partie de la population.

Prochain journal : 1^{ère} quinzaine de février 2026

Articles à remettre en mairie ou à envoyer à fabienne.lemahieu@fort-mardyck.fr et nathalie.delerue@fort-mardyck.fr au plus tard pour le 9 janvier 2026

Bonnes
fêtes
de fin
d'année

